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Con la entrega de reconocimientos a ex directores y docen-
tes jubilados, alumnos, docentes y administrativos de la hoy 
Unidad Académica de Ingeniería Eléctrica celebraron 50 

años de su creación en evento realizado el 16 de noviembre.

   El coordinador de Investigación y Posgrado, Manuel Reta Her-
nández extendió a nombre del rector Antonio Guzmán Fernández, 
una felicitación a todos los maestros activos y jubilados, porque 
señaló aunque ya se hayan ido siempre formarán parte de esta co-
munidad universitaria.

   De igual manera recordó a aquellos que ya partieron pero que 
dejaron su esencia en las aulas de esta quincuagenaria unidad.

 En el evento se hizo entrega a los docentes que han sido directo-
res de Ingeniería, comenzando por el primer director, Carlos Pérez 
Carrillo, así mismo recibieron reconocimiento: Manuel Haro Ma-
cías, Raúl Fernández Ávalos, Juan Francisco Rochin Salinas, Jorge 
Arturo Delijorge González y Héctor Manuel Fierros Rojo.

   

Celebra Ingeniería Eléctrica 50 años 
de formar profesionistas
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Se realizó una firma de convenio de colaboración entre la Uni-
versidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) y la empresa de au-
topartes fresnillense “Vazlo Comercial” 

Con el propósito de establecer las bases para la realización de acti-
vidades conjuntas entre la UAZ y la empresa de autopartes “Vazlo 
Comercial”, las cuales van  encaminadas a la formación, capacita-
ción, actualización y superación académica de la comunidad estu-
diantil de la Unidad Académica de Ingeniería I, se llevó a cabo el 
pasado 26 de noviembre en la sala de juntas de la rectoría la firma 
de convenio entre ambas partes. 

Al hacer el uso de la voz, la directora de la Unidad Académica de 
Ingeniería I, María de Lourdes Olivan Tiscareño puntalizò que esta 
firma representa una ventana de oportunidades muy grandes en 
el proyecto de vinculación con las empresas el sector productivo, 
así como de extensión, dando posibilidades a que los alumnos que 

UAZ establece relación de colaboración 
con el sector productivo

ingresen al programa de Ingeniería en Manufactura, que tendrá su 
apertura el próximo mes de agosto de 2019. 

Por su parte, la gerente la gerente de gestión de proyectos y vincu-
lación de la empresa Vazlo, Denise Martínez Castillo destacó que 
esta empresa de manufactura busca innovar en el tema de mate-
riales, es por ello que se tiene la necesidad de contar con recur-
sos humanos especializados que ayuden a desarrollar productos 
de calidad y consolidar proyectos de investigación en materia del 
sector productivo. 

Como representantes de la UAZ el rector estuvieron presentes el 
rector Antonio Guzmán Fernández y el secretario general, Rubén 
Ibarra Reyes, y por parte de la empresa de autopartes “Vazlo Co-
mercial” el representante legal,  Luis Alberto Rodríguez Mancha y 
la gerente de gestión de proyectos y vinculación, Denise Martínez 
Castillo.  
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Por su destacada trayectoria e importante contribución al 
desarrollo y la inclusión de las personas con discapacidad en 
el Estado de Zacatecas, la Unidad Académica de Arte de la 

Universidad Autónoma de Zacatecas “Francisco García Salinas” 
recibió el premio estatal “Retos y razones 2018” en el marco del 
día internacional de las personas con discapacidad, en categoría 
de Institución Educativa, celebrado el 4 de diciembre.

El galardón otorgado a la unidad de la Máxima Casa de Estudios 
de nuestra entidad, consiste en la entrega de un reconocimiento 
y una medalla de plata, premios que recibieron el director de la 
Unidad Académica de Arte, Raúl Valdés Vanegas y la docente de 
la misma unidad que ha realizado acciones de inclusión educativa, 
Rosa María García Ortiz de manos de la directora general del Ins-
tituto para la Atención e Inclusión de las Personas con Discapaci-
dad, María de Lourdes Rodarte Díaz.

El trabajo especial que se ha realizado con los estudiantes con dis-
capacidad, Carolina Mendiola Delgado y Christian Horacio Espar-
za Esquivel, la primera estudiante de primer semestre de la licen-
ciatura en canto y el segundo alumno de primer semestre de nivel 
previo de canto, ambos con la maestra Viridiana Ávila Martínez, 
contribuyó a que Gobierno del Estado de Zacatecas otorgará la 
presea a la Unidad Académica de Arte.

   Cabe mencionar que la ceremonia de premiación se llevó a cabo 
en el Multiforo de la FENAZA.

Autoridades gubernamentales reconocen 
la labor de inclusión en la UAZ

Se otorgó premio estatal “Retos y razones 2018” en categoría de Institución Educativa la Unidad de Arte
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La estudiante universitaria del primer semestre de la Unidad 
Académica de Derecho, Alondra Campos García, representó a 
la Universidad Autónoma de Zacatecas como practicante del 

Karate Do con especialidad en el estilo Shito Ryu en la Copa Mabumi 
en la ciudad de Puebla, en donde fue una de las ganadoras.

   La joven estudiante de 18 años de edad explicó que cada año 
se realiza en la ciudad de Puebla en el mes de noviembre la copa 
Choda y la Copa Mabumi, en donde se reúnen deportistas de más 
de 20 estados que se disputan las medallas.

   Alondra Campos García visitó al rector Antonio Guzmán Fer-
nández el día 29 de noviembre, a quien le mostró la medalla que 
obtuvo en la competencia realizada en las instalaciones de la Be-
nemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), en donde 

Alondra Campos es una de las ganadoras de 
la UAZ en competencia de karate en Puebla

• La estudiante universitaria tiene 18 años y considera al karate como una disciplina para el estudio
• Participó en un torneo que reúne a más de 400 agrupaciones de karate estilo Shito Ryu 

participaron más de 400 agrupaciones, en tanto que de Zacatecas 
fueron 21 practicantes de esta disciplina de las artes marciales.

   La joven deportista universitaria ha participado durante tres 
años consecutivos en la mencionada competencia, al tiempo que 
mencionó que uno de los requisitos para la práctica de éste es la 
disciplina, no solo para el ejercicio sino para el estudio en la es-
cuela.

   Añadió que “karate es un estilo de vida que nos enseña a ser 
disciplinados, a ser buenos académicamente y buenas personas”. 
Al respecto puntualizó que “karate significa el camino de la mano 
vacía. El propósito fundamental es que nunca llegues a usarlo. Te 
ayuda a tener un control mental y en provocaciones te ayuda a cal-
marte”.
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Teniendo como sede la sala “Leonel Álvarez Yáñez” esta ma-
ñana se inauguraron las Presentaciones Públicas de avances 
de investigación de los alumnos de la Maestría en Ciencia 

Política de la Universidad Autónoma de Zacatecas, las cuáles se 
llevaron a cabo el 27 y 28 de noviembre.

   Con el propósito de que los estudiantes den a conocer sus pro-
yectos y puedan recibir comentarios que los ayuden a comple-

Alumnos de la Maestría en Ciencia Política 
presentaron avances de investigación

mentarlos, cada año se exponen estos avances como una forma 
de evaluación, en esta ocasión son quince alumnos y cada uno de 
ellos tendrá su espacio para discusión.

   Al evento se invita a especialistas a que realicen intervenciones 
que les aporten una perspectiva más amplia en sus investigacio-
nes.
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Alumnos de la séptima generación de la Maestría en Ciencia 
e Ingeniería de los Materiales de la Unidad Académica de 
Ingeniería I, presentaron este 27 de noviembre el protocolo 

de sus proyectos de investigación que desarrollarán como trabajos 
de tesis.

Estos proyectos se desarrollan con la asesoría del núcleo acadé-
mico básico del programa de maestría y estan dirigidos hacia la 
solución de problemas en la industria minera y la manufactura de 
materiales aplicados en la ingeniería aeronáutica y automotriz.
 
   El titular de la materia de Metodología de Investigación, Sergio 
Haro Rodríguez, organizador de este evento, planteó que estas 
actividades pretenden una formación de calidad de los alumnos 
de maestría. Como en evaluaciones anteriores, Rubín Ortega de 
la Rosa, profesor investigador del Instituto Tecnológico de Zaca-
tecas, en calidad de evaluador externo, hizo las observaciones y 
recomendaciones a los protocolos de los alumnos.

A la presentación de alumnos de posgrado y de licenciatura, asis-
tieron los padres de familia, familiares y amigos como invitados 
especiales.

Alumnos de posgrado y licenciatura en 
Ingeniería presentan proyectos de investigación
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En una prisión, la palabra “libertad” tiene un significado muy 
estrecho, se privan las emociones y los sentidos, representa 
un espacio que queda inalcanzable, está tan cerca y a la vez 

tan lejos, con el arte se caen las rejas, muros, candados, barrotes; 
con el arte brotan las historias, recuerdos, anhelos, hay catarsis, 
expresión y liberación.

   Con el propósito de coadyuvar a la reinserción social de las per-
sonas que están privadas de su libertad, los alumnos de la Unidad 
Académica de Arte y particularmente de la Licenciatura en Artes 
desde sus distintas orientaciones, las cuales son: artes escénicas, 
artes visuales, educación artística y teoría del arte, trabajaron du-
rante todo el semestre de agosto-diciembre con un proyecto de 
intervención artística en el Centro de Reinserción Social (CERESO) 
varonil de Cieneguillas.

   En acto celebrado el 5 de diciembre, en su intervención el respon-
sable de la Licenciatura en Artes, José Antonio Rocamontes expli-
có, que los alumnos de sexto semestre de las cuatro orientaciones 
a través de una materia que se llama Taller de Trabajo Conjunto, 
coordinada por el docente de Actuación, Efraín Martínez de Luna, 
hicieron esta práctica de vinculación con el CERESO varonil, me-
diante diferentes ejercicios académicos con el fin de acercar al arte 
a este sector tan vulnerable.

   Al hablar de la importancia que tiene esta actividad, Antonio Ro-
camontes expresó que uno de los pilares más importantes de la 
Universidad Autónoma de Zacatecas es la retribución, es por eso 

Alumnos de la UA de Arte realizaron actividades 
artísticas con internos del CERESO

- Se implementaron 6 talleres: dibujo, pintura, literatura, danza, teatro y música, como herramienta de reinserción social.
- Asistieron un total de 36 internos, atendidos por 18 estudiantes (instructores) y un docente de la licenciatura en Arte.
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que con este tipo de eventos la UAZ logra la extensión y la articu-
lación con la sociedad.

   Precisó que es responsabilidad de la Máxima Casa de Estudios el 
acercar el arte a todos los ámbitos sociales en todos los rincones 
del estado asegurando que es una de las funciones fundamentales 
el  generar este tipo de sinergias.

   A su vez, el docente Efraín Martínez de Luna puntualizó que se 
implementaron 6 talleres: dibujo, pintura, literatura, danza, teatro 
y música, a los cuales asistieron un total de 36 alumnos internos, 
atendidos por él y 18 estudiantes que fungieron como instructo-
res, asimismo explicó que se impartieron 14 sesiones de hora y 
media cada una, los martes de cada semana.

   Aseguró que la actividad fue un encuentro muy saludable entre 
los estudiantes de Artes y los reclusos, siendo que el resultado fue 
muy interesante ya que los ejercicios que se realizaron les permi-
tieron a los internos mostrar su percepción de la vida. 

   Explicó también que el propósito de este proyecto es que los 
alumnos dejen huella, practiquen, mejoren y puedan enseñar a 
otros lo aprendido dentro de su disciplina artística.

   El recluso N, agradeció a la Universidad Autónoma de Zacatecas 
por tener la preocupación y confianza suficiente para voltear a ver 
este sector tan segregado de la sociedad.  

   “A los alumnos de la Unidad Académica de Arte les digo que ésta 
semilla que sembraron en nosotros, tarde o temprano será un ro-
ble alto y fuerte”
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Bajo el tema “Nuestro clima nuestra salud”, el día 12 de no-
viembre dio inicio en el auditorio “Dr. Diego Cuevas Canci-
no” del Hospital General de Zacatecas, el simposio sobre 

salud y cambio climático, evento organizado conjuntamente por 
la UAZ, la Secretaría de Salud y el sistema federal sanitario.

   En su intervención el docente investigador perteneciente al 
Cuerpo Académico “Hidrosistemas y cambio climático”, Baudelio 
Rodríguez González, ante la presencia del secretario académico 
de la Unidad Académica de Medicina Humana y Ciencias de la Sa-
lud, Roberto Nava, dijo que este cuerpo académico se ha dado a la 
tarea de enfocarse en los hidrosistemas y el cambio climático, en 
este último se incluyen sistemas medio ambientales y sociales y su 
influencia en la salud.

   Al hacer la declaratoria inaugural, el secretario de Salud en el 
Estado, Gilberto Breña Cantú, resaltó que para solucionar un pro-
blema hay que reconocerlo primero, enfatizó que “sí hay cambio 
climático”, porque se ha visto en el incremento de temperaturas, 
tormentas intensas, etc. Agregó que los responsables de ello so-
mos nosotros mismos, por lo que invitó a generar conciencia como 
individuos, si no el planeta nos va a descartar.

   Posterior a la inauguración se dictó la conferencia “Peligros hi-
drometeorológicos en el Estado de Zacatecas” a cargo de Oscar 
Antonio Dzul García, de la Maestría en Ingeniería Aplicada, Recur-
sos Hidráulicos de la UAZ.

Analizan científicos universitarios el impacto 
del cambio climático en la salud

• El Simposio es organizado por la UAZ, la Secretaría de Salud y el sistema federal sanitario
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El 15 de noviembre se inauguraron dos nuevos espacios de la 
Unidad Académica de Psicología, la Sala de Exámenes Profe-
sionales y la Cámara de Gesell, ambos ubicados en el anexo 

del Edificio 1 de dicha unidad, logró que permite a la comunidad de 
Psicología aumentar su infraestructura. 

  En el acto se explicó que uno de los espacios, el cual es la Sala 
de Exámenes Profesionales con una capacidad de 50 a 60 perso-
nas, tiene como objetivo realizar los exámenes profesionales de 
los pasantes de la carrera de Psicología, según las 8 modalidades 
que ofrece esta licenciatura, considerando la normatividad univer-
sitaria. 

   Respecto al segundo espacio que es la Cámara de Gesell, la cual 
es una habitación acondicionada para permitir la observación de 
pacientes,  tiene una capacidad de 40 personas, ya que en este es-
pacio se llevar a cabo entrevistas como parte de las técnicas de 

Aumenta la Infraestructura en la 
Unidad Académica de Psicología 

la intervención psicológica. También será utilizada como salón de 
usos múltiples. 

En su intervención, el director de la Unidad Académica de Psicolo-
gía dio a conocer que en próximas fechas se inaugurara el área de 
posgrados de la unidad, espacio donde se albergara a los alumnos 
de tres posgrados de reciente creación y la maestría recién estruc-
turada, es decir serán 4 posgrados- con tres aulas, una biblioteca 
especializada, un centro de cómputo, una área recreativa y espa-
cios administrativos, esperando beneficiar con mejores condicio-
nes para sus estudios aproximadamente a 100 estudiantes. 

También se señaló por parte de las autoridades de la Unidad Aca-
démica de Psicología que con el incremento a la infraestructura se 
pretende que la Maestría en Psicología Aplicada y la Especialidad 
en Psicología organizacional- sean agregadas al PNPC, como pos-
grados de calidad.
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Se llevó a cabo el 5 de diciembre en la sala de juntas de la rec-
toría la firma de convenio interinstitucional entre la Unidad 
de Construcción de la UAZ y el Sindicato de Trabajadores de 

la UAZ (STUAZ) con la finalidad de edificar el “Club del jubilado”, 
el cual estará ubicado en las inmediaciones del sindicato. Acto en 
el cual fungieron como testigos de honor de la signatura el rector 
de la Universidad Autónoma de Zacatecas, Antonio Guzmán Fer-
nández y el contralor interno, Noé Rivas Santoyo.

   Por su parte, el coordinador de la Unidad de Construcción de la 
UAZ, Arturo Maldonado Romero, dio a conocer que este espacio 
será un albergue para el personal administrativo que ha termina-
do su servicio laboral con la Máxima Casa de Estudios, el cual será 
construido en las instalaciones del Sindicato de los Trabajadores y 
tendrá un aproximado de 600 metros cuadrados de construcción.

   Este espacio contará con una sala de juegos, una sala de exhibi-
ciones (proyección), una sala para ejercicios y activación física, así 
como un área administrativa y otra área de servicios múltiples, con 
lo que se beneficiará a aproximadamente 700 jubilados, expresó el 
secretario general del STUAZ, Rafael Rodríguez Espino.

   Según las autoridades universitarias será en el mes de junio del 
2019 cuando el club del jubilado se ponga en funcionamiento, ya 
que la ejecución de la obra se llevará alrededor de seis meses, y se 
realizará con recursos propios del sindicato. 

Aumentará la infraestructura del STUAZ 
con la construcción del Club del Jubilado
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En sesión extraordinaria del Honorable Consejo Universitario 
que se llevó a cabo en la sala principal del Teatro Fernando 
Calderón “Roberto Soto” el pasado 14 de noviembre, auto-

ridades universitarias encabezadas por el rector Antonio Guzmán 
Fernández y el secretario general de la UAZ, Rubén Ibarra Reyes 
y la Presidencia Colegiada realizaron la presentación del “Docu-
mento programático” elaborado por la Comisión Académica , el 
cual fue expuesto por el director de la Unidad Académica de Estu-
dios del Desarrollo, Raúl Delgado Wise.

  En su mensaje rectoral, Guzmán Fernández al dar la bienvenida 
el subsecretario de Educación Superior del gobierno entrante, Lu-
ciano Concheiro puntualizó que la UAZ atraviesa por una profunda 
crisis, debido a que el subsidio federal es insuficiente, dando como 
resultado una insolvencia financiera que las instituciones de edu-
cación superior están sufriendo.

Afirmó Guzmán Fernández que la Universidad Autónoma de Zaca-
tecas ha iniciado un proceso de reforma, de profunda auto trans-
formación institucional que por su naturaleza y alcance demanda 
la participación activa de toda la comunidad universitaria, de to-
das y todos los universitarios, así como de la sociedad zacatecana.

   Informaron que se elaborará la publicación de la convocatoria del 
proceso general de la reforma educativa por el H. Consejo Univer-
sitario, posteriormente se conformará el Comité organizador de 
la Reforma Universitaria, organismo que contará con amplia re-
presentatividad y autonomía ante las autoridades universitarias. 

   De enero a mayo del 2019, se realizarán discusiones en las Uni-
dades académicas para conocer los problemáticas y propuestas de 
solución, dando pie a la conformación de resolutivos y propuestas 
que serán llevadas al Congreso General de la reforma, evento que 
se propone que se lleve a cabo del 6 al 9 de mayo de 2019.

Autoridades universitarias dan inicio a la 
segunda etapa de la Reforma Educativa UAZ

Se presentó ante la comunidad universitaria el documento programático de dicha reforma.
Este proyecto busca conformar el Comité organizador de la Reforma Universitaria.
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En el marco del V Foro titulado “Salud mental y pobreza: la 
violencia como síntoma” organizado por la Universidad Au-
tónoma de Zacatecas, a través del Cuerpo Académico UAZ-

CA-220 “Estudios de Psicoanálisis y Psicoterapia” y alumnos de la 
materia “Psicología de la pobreza y la riqueza” de 7 “C” de la Uni-
dad Académica de Psicología, este jueves 15 de noviembre se llevó 
a cabo la conferencia magistral “Migración y trabajo precario” a 
cargo de Marco Antonio Carrillo Pacheco.

   Durante su intervención Carrillo Pacheco explicó a los asistentes 
que el fenómeno migratorio no es un elemento nuevo en nuestro 
país y comienza desde el origen de la vida humana en una búsque-

Casi el 70% que se va a los EU migra 
por trabajo: Marco Antonio Carrillo

Imparten conferencia sobre migración y trabajo precario  en la UA de Psicología.

da por mejorar la calidad de vida, en este sentido el ponente mos-
tró los periodos de las etapas del fenómeno migratorio en México.

Carrillo afirmó que el Estado de México, Guanajuato y Puebla son 
los principales estados de migración y México es el primer lugar de 
América Latina y sexto a nivel mundial de migrantes profesionistas, 
se estima un aproximado de 500 mil profesionistas que viven en EU.

En el evento también estuvo presente el director de la Unidad 
Académica de Psicología, Hans Hiram Pacheco, el secretario aca-
démico Alejandro Aguilera Galaviz y la docente Zenona Jezabel 
Hernández Leyva.
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Como parte de las actividades culturales que organiza el Cuer-
po Académico UAZ-CA-234 “Biología Evolutiva e Interaccio-
nes Bióticas” y el Laboratorio de Biología Celular y Neuro-

biología, el lunes 3 de diciembre se llevó a cabo la premiación del 
“Cuarto Concurso de piñatas mexicanas “Biológicas 2018”. 

   El comité organizador convocó a toda la comunidad de la Unidad 
Académica de Ciencias Biológicas (docentes, alumnos, egresados 
y administrativos) para desarrollar su creatividad vinculada a las 
tradiciones nacionales;  este es el cuarto año consecutivo que di-
cho concurso se lleva a cabo.

   La comunidad de la Unidad Académica de Ciencias Biológicas 
se dio cita en el patio central de dicha unidad para la premiación, 
donde el sector estudiantil, docente y administrativo fue parte del 
comité jurado evaluador, el cual consideró dentro de los criterios 
a evaluar: la creatividad, originalidad, descripción técnica de la pi-
ñata inscrita, el diseño, materiales tradicionales de elaboración, 
y que se reflejara el tema de “la biodiversidad de México”. El pri-
mer lugar fue otorgado a la piñata “Euglena” elaborada por Diana 
Monserrat Salazar Bringas, el segundo lugar fue para “Hermosa 
Biodiversidad” elaborada por Victoria Pérez González y el tercer 
lugar fue “Para un buen tequila un buen murciélago” elaborado 
por Jesús Jonathan Sandoval Hernández.

   El jurado tuvo a bien nombrar las siguientes menciones hono-
ríficas: “Polinizadores” a Yunuen y Zuneth Podarte Díaz; “Para-
mecio” a Diana Laura Mauricio Basurto, “El mundo en nuestras 
manos” Itzél Araly García Guevara y Lorena Muñoz López, “Car-
negiea gigantea” a Brayan Curiel Álvarez,  “Murciélago” a Luis 
Alberto Arteaga Torres y Luis Daniel López de la Cruz y finalmen-
te “Reina del Mar” a Alejandra Serrano Puente y Brenda Judith 
González Ríos.  

Ciencias Biológicas realiza “Cuarto concurso 
de piñatas mexicanas Biológicas 2018”
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Como una oportunidad de vinculación entre las Unidades 
Académicas de Psicología y de la Preparatoria, así como con 
la sociedad que requiere que la UAZ este a la vanguardia, 

ofreciendo su experiencia para contribuir con las necesidades que 
requiere una sociedad con problemas sociales, fue el discurso de 
clausura de Hans Hiram Pacheco García de las “Prácticas Acadé-
micas en la aplicación de diagnósticos vocacionales a estudiantes 
de la Unidad Académica Preparatoria. Programa II”, en acto reali-
zado el pasado 3 de diciembre.

    Enfatizó el hecho de que los estudiantes de psicología de noveno 
semestre del sistema semiescolarizado aplicaron 69 aplicaciones 
diagnosticas vocacionales a estudiantes que van a elegir bachille-
rato, en un proceso preventivo y no remedial, que contribuiría a la 
postre a que esos estudiantes continúen sus estudios con el agre-
gado de que no desertarán a la mitad de la licenciatura que elijan 
estudiar. 

    Por su parte Mirna del Rocío García Ramírez, directora de la Uni-
dad Académica Preparatoria, reconoció la relación interinstitucio-
nal que se consiguió con las prácticas académicas en la aplicación 
de diagnósticos vocacionales a estudiantes de la Unidad Acadé-
mica Preparatoria. Programa II”, por lo que solicitó al director de 
Psicología que se extienda hacia las demás preparatorias de la 
Universidad Autónoma de Zacatecas, ya que estas intervenciones 
son la muestra de que las acciones coordinadas traen beneficios 
directos para el activo más importante que tiene la UAZ que son 
los estudiantes. 

  Realizan la Expo Galería de Psicología Ambiental 

De la misma manera en el pasillo del Auditorio I de la Unidad Aca-
démica de Psicología, Jorge Alberto Ortiz García, docente de la 
materia de Psicología Ambiental, inauguró Expo Galería de Psico-
logía Ambiental, “Diseño ambiental, reciclaje y el individuo y su 
entorno”, presentados por alumnos de los grupos 5 A y B Diseño 
ambiental, reciclaje y el individuo y su entorno. 
 

Clausuran prácticas de diagnósticos vocacionales 
por psicólogos a estudiantes de Prepa II 
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La Clínica de Acupuntura de la UAZ, perteneciente a la Unidad 
Académica de Medicina Humana se encuentra en funciona-
miento desde febrero de 2004, y se han atendido a más de 10 

mil zacatecanos, así lo manifestó Nguyen Thi Phuong Lan respon-
sable de dicho centro.

   Explicó que la acupuntura consiste en una práctica médica de 
oriente que se usa desde hace cinco mil años y consiste en la apli-
cación de agujas pequeñas y finas en puntos muy específicos del 
cuerpo; con el fin de dar tratamiento, prevención y cura de enfer-
medades.

Nguyen Thi Phuong Lan, indicó que cuando los pacientes acuden 
con un dolor específico, a través del diagnóstico oriental se pue-
den detectar otros problemas, y se aprovecha para contrarrestar 

Clínica de Acupuntura 14 años sanando los 
padecimientos de la población zacatecana

dos o tres padecimientos al mismo tiempo.

   La Clínica de Acupuntura se encuentra ubicada en carretera a la 
Bufa s/n en la colonia La Peñuela, en el edificio del ex- Hospital Ci-
vil, tercer piso. El horario de atención es de lunes a viernes de 8:00 
a 15:00 horas, con previa cita al número 925 66 90 extensión 4516. 
Los costos son muy accesibles.

    Finalmente la responsable de la Clínica extendió una invitación 
a la población zacatecana para que aprovechen los beneficios de 
esta práctica médica milenaria que tiene muchos beneficios, es 
eficaz y no tiene efectos secundarios, es de bajo costo y abarca 
muchos tipos de enfermedades, “nosotros lo hemos comprobado 
por miles de años en nuestro país (Vietnam) y esperamos ahora 
hacerlo en Zacatecas”.
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Con el propósito de que los alumnos de sexto 
semestre de la licenciatura en Economía presentarán 
sus trabajos de investigación de la materia de 

Economía y Medio Ambiente, se llevó a cabo el “Seminario 
de Economía y Medio Ambiente: problemática ambiental 
actual”. 

   Teniendo como sede la sala audiovisual de la Unidad 
Académica de Economía, 21 estudiantes de 6”B” y 6 “C” 
expusieron sus proyectos, los cuales están relacionados 

Culmina Seminario de Economía 
y Medio Ambiente: problemática 
ambiental actual

- Estuvo conformado por 21 trabajos de investigación relacionados con temas como cambio climático y migración. 

con las diferentes temáticas que se vieron a lo largo del 
semestre en la clase de Economía y Medio Ambiente, 
afirmó la coordinadora del seminario, Claudia Esther del 
Rosario Aguilar Torres. 

   Dichos trabajos fueron presentados en dos días, lunes 12 
y jueves 15 de noviembre y están enfocados en temáticas 
como el cambio climático, residuos, migración entre otros 
que se relacionan con las problemáticas que se están 
viviendo en nuestro entorno.
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David Estrada García, estudiante del Centro de Estudios Cien-
tíficos y Tecnológicos (Cecyt 18 de Zacatecas), integrante 
de la delegación Zacatecas obtuvo medalla de bronce en la 

XXVII Olimpiada Nacional de Biología efectuada en Hermosillo, 
Sonora, en la que participaron 179 estudiantes provenientes de 30 
estados del país, evento en el que hubo un estado observador en 
la primera etapa.

   En la eliminatoria del certamen académico se seleccionaron a 80 
participantes de los diferentes estados de la republica mexicana, 
de los cuales quienes obtuvieron un mayor puntaje, pasaron a la 
etapa de laboratorio donde presentaron cuatro exámenes prácti-
cos, con un alto grado de complejidad.

  Es importante destacar que la competencia inició el 8 de junio de 
2018 en las instalaciones del COZCyT, en donde se llevó a cabo la 
XI Olimpiada Estatal de Biología, bajo la Organización de la dele-
gada estatal de la Olimpiada de Biología, Josefina Huerta García, 
así como de Marisa Mercado Reyes, directora de la UACB-UAZ y 
una comisión de profesores de la Unidad Académica de Ciencias 
Biológicas UAZ. A finales de octubre se llevó a cabo otra evalua-
ción que consistió en un examen teórico y práctico, de la cual se 
seleccionaron los seis estudiantes con mayor puntaje, quienes 
continuaron con su entrenamiento hasta el 22 de noviembre del 
presente año.

David Estrada gana medalla de bronce 
en Olimpiada Nacional de Biología

Compitió con los mejores estudiantes provenientes de 30 estados del país
El estudiante fue capacitado por maestros y especialistas de la UA de Ciencias Biologicas UAZ
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Al presenciar el 2° Informe de labores el pasado 29 de no-
viembre, del director de la Unidad Académica de Psicolo-
gía, Hans Hiram Pacheco García, el rector Antonio Guzmán 

Fernández puntualizó, que este tipo de acciones son muestra del 
porque la UAZ sigue en pie, ya que tiene como pilares fundamen-
tales las actividades que se realizan en las unidades académicas 
que conforman la institución. 

Luego de hacer la entrega física del 2° Informe de labores corres-
pondiente al periodo comprendido de agosto de 2017 a agosto de 
2018, a la representante del Consejo de Unidad, la alumna Paula 
Montserrat Ríos Esquivel, el director de la Unidad Académica de 
Psicología, Hans Hiram Pacheco García ante la presencia del se-
cretario general, Rubén de Jesús Ibarra Reyes y del ex rector Fran-
cisco Javier Domínguez Garay, así como de la comunidad de Psico-
logía, procedió a dar su informe.

Director de Psicología rinde 2° infor-
me de labores

Incremento de cobertura educativa, uno de los logros académico.
Ahora Psicología cuenta con posgrados de calidad.
Zacatecas, uno de los 10 estados con Ley de Salud Mental.

   En él destacó cinco objetivos fundamentales, el primero de ellos 
“Reestructuraciones curriculares y obtener un doble reconoci-
miento para los Programas de Calidad”, en donde enfatizó la suma 
de esfuerzos en la realización y aprobación de la reestructuración 
curricular de la Licenciatura en Psicología, tanto escolarizada 
como en la modalidad semipresencial, la cual se implementarán 
en agosto de 2019.

 Como punto número dos está “Dos posgrados encaminados a 
Padrón Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) y la gestión de 
un Doctorado Interinstitucional PNPC”. El tercer punto se refiere a 
“Incremento de la cobertura educativa a nivel nacional y pertinen-
cia”, informó que la unidad se ubica en siete estados de la Repúbli-
ca a través de la Maestría en Clínica Psicoanalítica y se proyecta a 
mediano plazo extenderse a un total de 13 estados.
   
.
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 “Los eventos organizados por los cuerpos académicos son impor-
tantes para la consolidación de la institución”, así lo manifestó el 
rector Antonio Guzmán Fernández al hacer la declaratoria inau-
gural del 1er Congreso Internacional de Psicología y Educación 
“Reflexiones sobre la Educación desde la Psicología”, evento or-
ganizado por la Unidad Académica de Psicología a través del Cuer-
po Académico UAZ-CA-214 y llevado a cabo el 15 de noviembre 
pasado.

   Indicó el mandatario universitario en la sala Roberto Soto del 
Teatro Fernando Calderón que, ahora en Psicología se trabajará 
para fortalecer el posgrado para que este sea de calidad, y  conso-
lidarlo al igual que la licenciatura.

   Al dar la bienvenida a los estudiantes de los seis campus con que 
cuenta la Unidad de Psicología  y de otras instituciones del país, 
el director de la misma Hans Hiram Pacheco García, externó que 
en estos dos años de gestión se han tenido eventos importantes 
como el Congreso del Consejo Nacional para la Enseñanza e Inves-
tigación en Psicología (CNEIP), además de que en el 2019 la insti-
tución será sede de la Cátedra CUMex.

   Posterior a la inauguración la titular de la Secretaria de Educación 
de Zacatecas, Gema Mercado Sánchez dictó la Primer conferencia 
magistral “Reforma Educativa”.
 

Docentes reflexionan sobre la Educación desde 
la Psicología en congreso internacional
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 “El trabajo sustancial de la institución no se ha descuidado”, así 
lo manifestó el rector Antonio Guzmán Fernández al acudir al se-
gundo informe de labores del director de la Unidad Académica de 
Agronomía, Pedro Zesati del Villar, el 16 de noviembre.

   Destacó ante la presencia del diputado federal de la LXIV Legisla-
tura, Alfredo Femat Bañuelos, que la institución está en constante 
evolución académica y administrativa, ya que se cuenta con egre-
sados competentes a nivel nacional e internacional que están por 
encima de muchos egresados de universidades mejor rankeadas  
que la nuestra.

   Un ejemplo de ello es el alumno Fermín Ramírez Baca, quien ob-
tuvo sobresaliente en la calificación del examen EGEL, lo que lo 
posiciona como candidato para recibir el Premio Nacional Ceneval 
a la excelencia 2018.

   Reconoció los logros realizados por la Unidad de Agronomía 
al contar con docentes con perfil PRODEP, cuerpos académicos 
consolidados y miembros del Sistema Nacional de Investigadores 
(SNI) por lo que la ruta académica se va consolidado.

   Al dar su informe y tomar protesta a los más de 70 egresados de 
la unidad que se titularon por curso,  promedio o examen EGEL, 
el director de la unidad, Pedro Zesati del Villar informó, que en el 
año 2012, cinco de cada cien estudiantes se titulaba, ahora en este 
año, 70 de cada 100 están titulados, con esto se coloca a Agrono-
mía por encima de la media nacional en el índice de titulados, por 
encima de la Universidad Autónoma de Chapingo y la Universidad 
Autónoma Agraria Antonio Narro.

   
   

Egresados de Agronomía UAZ por encima 
de universidades mejor rankeadas
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Teniendo como sede la sala principal “Roberto Soto” del Tea-
tro Calderón autoridades universitarias entregaron sus car-
tas de pasante a la generación 2014-2018 del programa de 

la Licenciatura en Derecho, ceremonia en la que se graduaron 200 
estudiantes de la Unidad Académica de Derecho (UAD) el pasado 
6 de diciembre.

   Al hacer la toma de protesta de los alumnos titulados por pro-
medio y por EGEL, la coordinadora del departamento escolar de la 
UAZ, Samantha Desiré Bernal Ayala exhortó a los futuros aboga-
dos a que sigan preparándose y estudiando, objetivo para el que 
–acotó- la Universidad Autónoma de Zacatecas cuenta con dife-
rentes posgrados. 

   El director de la UAD, Juan Carlos Guerrero Fuentes destacó que 
existe una necesidad social de que el profesional del derecho, tran-
site y actué con honestidad, en el camino de la excelencia de ser 
egresado de la Máxima Casa de Estudios de nuestra entidad, y re-
iteró a los egresados que cuentan con las herramientas necesarias 
para satisfacerla.

   Indicó que en la actualidad se necesitan personas capacitadas 
para hacer justicia, para erradicar tanta inseguridad, tanta impu-
nidad y afirmó que estas acciones forman parte del quehacer co-
tidiano, ya que en ellas se basa el compromiso social que como 
profesionales de las leyes han adquirido. 

Entrega UAZ 200 egresados de la 
carrera de derecho a la sociedad 
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Estudiantes de la Universidad Autónoma de Zacatecas, la 
gran mayoría de la Unidad Académica de Economía, par-
ticiparon exitosamente en la Ciudad de México en el MO-

NUUNAM (Modelo de Naciones Unidas UNAM), el pasado 21 de 
noviembre.

   En el certamen se participa en debates sobre el protocolo que se 
debe seguir durante las sesiones en la Organización de las Nacio-
nes Unidas (ONU) y el trabajo de los distintos comités existentes, 
actividades en las que el estudiante asume el papel de delegado 
embajador, jefe de Estado o representante de un país, en el que se 
simula el Modelo de este organismo internacional.

Exitosa participación de universitarios 
en el MONUUNAM

La gran mayoría son alumnos de la Unidad Académica de Economía
Ulises Vargas y Daniel Ochoa, ocuparon el primer y tercer lugar respectivo como Ministros

   En este contexto del concurso académico los estudiantes Ulises 
Vargas y Daniel Ochoa, ocuparon el primer y tercer lugar respec-
tivo como Ministros, en tanto que Mitzi Alejandra Martínez y Ma-
nuel de León obtuvieron Mención Honorífica. 

   Cabe mencionar que un modelo de la ONU es una simulación 
de los trabajos de debate y negociación que se realizan en la vida 
real en las [...] Naciones Unidas, donde a los participantes se les da 
un país a representar, con ello deben hacer una minuciosa inves-
tigación sobre el tema y el país a representar, [...]. En los últimos 
años se han agregado a estos simulacros comités regionales y na-
cionales, que dan un acercamiento más profundo a prácticamente 
todos los ámbitos del género humano. 
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La Escuela de Alto Rendimiento de Karate-Do de la UAZ par-
ticipó en la XXIX Copa Mabuni de Karate-Do Shito Ryu 2018 
y preselectivo al Mundial Tokio 2019, del 20 al 23 de noviem-

bre que tuvo lugar en la ciudad de Puebla, sede permanente del 
evento.

   En la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, anfitriona 
del evento, recibió a más de 400 agrupaciones provenientes de 20 
estados, en donde el selectivo de la UAZ obtuvo grandes resulta-
dos.

   En la categoría Infantil Sebastián Garay obtuvo dos medallas de 
bronce en kata y combate; Kevin Caldera un bronce, dos platas y 
un oro; Josué Soto, dos bronce y dos platas y Gerardo Reyes dos 
platas, un oro y un bronce.

   Por otra parte en la categoría Juvenil, Rommy Casa  se trajo dos 
bronces y una plata; Karla Reyes, dos de plata y dos de bronce; 
Desireé Martínez, dos oros, una plata y una de bronce; Axel Her-
nández, una de bronce, al igual que Alexis Guzmán y Olaf Ramos, 
Fernando Guzmán una de bronce y una de plata, cabe señalar que 
la mayoría son estudiantes de diversas unidades académicas de la 
Máxima Casa de Estudios.

   En cuanto a la categoría Adultos, Leidy Rodríguez, Romina Be-
cerra, Montserrat Becerra y Jimena Becerra resultaron ganadoras 
del primer lugar en el preselectivo al Mundial de Tokio; Alondra 
Campo, segundo lugar en combate.  

Grandes resultados de la Escuela de Alto Rendi-
miento de Karate-Do en justa deportiva

   Cabe señalar que la UAZ cuenta con una escuela de iniciación 
cuyo responsable es Guillermo Becerra Trejo y la escuela de alto 
rendimiento a cargo de Irma Palos Suárez.
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Al dar la bienvenida a  presidentes municipales, síndicos y re-
presentantes de los 58 municipios del Estado, a la firma de 
convenio de colaboración y concertación de acciones entre 

la UAZ y estas entidades, el rector Antonio Guzmán Fernández ra-
tificó el compromiso que la UAZ tiene con el pueblo de Zacatecas 
y sus municipios. 

   En el evento realizado el 27 de noviembre, el rector indicó que en 
varios ayuntamientos donde la UAZ ha trabajado, se han buscado 
las áreas de oportunidad y los servicios que puede otorgar la insti-
tución, “este tipo de vinculación y acercamientos está en función 
de aprovechar las áreas de oportunidad que pueden tener”.

   Resaltó ante directores y responsables de programa que se die-
ron cita en el foyer del Teatro Fernando Calderón como testigos de 
honor, que la UAZ está presente en 19 municipios, y el modelo de 
servicios ha tenido un buen recibimiento y alto impacto así como 
el programa de intervención comunitario el cual se puede explorar 
en los diferentes municipios.

Firma convenio la UAZ con los 58 
municipios del Estado
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   El coordinador de Vinculación, Ángel Román Gutiérrez, exter-
nó que el objetivo de la firma de convenio es que volteen hacia la 
Universidad, y postren sus necesidades para su atención. Dijo que 
hay problemas de todo tipo que afectan la vida cotidiana de los 
zacatecanos, por ello la institución ofrece alternativas de solución 
a este tipo de problemáticas.

   Por su parte y a nombre de los presidentes municipales, el edil 
del Municipio de Fresnillo, Saúl Monreal Ávila, dijo que se sentían 
respaldados con la firma del convenio, el cual ya va a ser de gran 
utilidad, debido a que la Máxima Casa de Estudios es un pilar para 
el desarrollo de la entidad.

   La presidenta municipal de Moyahua, Norma Castañeda Rome-
ro, habló de los beneficios que ha tenido la vinculación con la Uni-
versidad en diversos sectores como en salud, campo, turismo, etc. 
en los habitantes de este ayuntamiento. En donde la institución ha 
brindado asesoría en proyectos ejecutivos y que han impactado de 
manera favorable.

   En el evento se proyectó un video de los servicios que otorga la 
institución a través de la Coordinación de Vinculación y que pue-
den beneficiar e impactar en los ayuntamientos.  
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En presencia de funcionarios universitarios de la administra-
ción 2016-2020 y de la comunidad de Unidad Académica de 
Enfermería, la directora de dicha unidad, Perla Trejo Ortiz 

recibió el 26 de noviembre, la reacreditación del programa de Li-
cenciatura en Enfermería por parte de los Comités Interinstitucio-
nales para la Educación Superior –CIEES-.   

En el evento que se llevó a cabo en la sala audiovisual de la Unidad 
Académica de Enfermería (E-4) del Campus UAZ Siglo XXI, el rec-
tor Antonio Guzmán Fernández señaló que este tipo de acciones 
permitirán que la UAZ continúe trabajando dos líneas fundamen-
tales para su desarrollo,  la primera línea es cristalizar su proceso 
administrativo, para no dejar duda en que se gastan los recursos 
públicos. La segunda línea es generar espacios y condiciones para 
que el proceso de reforma educativa que se está llevando en la 
Máxima Casa de Estudios de nuestro Estado, permita mejorar las 
condiciones de la calidad que se está ofertando a los jóvenes za-

Incrementan los programas educativos 
con reacreditación de la UAZ

Por segunda ocasión la Unidad Académica de Enfermería recibe una reacreditación por parte de un organismo valuador 
externo.
Autoridades universitarias colocan la primera piedra de la cafetería de dicha  unidad. 

catecanos de los diferentes programas educativos, concluyó Guz-
mán Fernández .  

   Al hacer el uso de la voz, la directora de la Unidad Académica de 
Enfermería, Perla Trejo Ortiz afirmó que este reconocimiento, no 
es sólo una evidencia de la calidad del programa de la Licencia en 
Enfermería, sino también es un reconocimiento al trabajo que do-
centes, administrativos y funcionarios de la unidad han realizado 
meses atrás.

   Por segunda ocasión la unidad ha recibido dos reconocimientos, 
otorgados por el Consejo Mexicano para la Acreditación de Enfer-
mería A.C. (COMACE) y en ese momento el de los CIEES, gracias 
al compromiso y al trabajo del Comité de Calidad para las valuacio-
nes requeridas por estos organismos acreditadores, reiteró Trejo 
Ortiz. 
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Para dar a conocer el estado actual que guardan las diferentes 
actividades académicas, administrativas, de vinculación y de 
investigación en la Unidad Académica de Ingeniería Eléctri-

ca, el director Jorge de la Torre y Ramos, rindió el 17 de noviembre 
su segundo informe de labores que comprende el periodo de sep-
tiembre de 2017 a agosto del presente año.

   En presencia del rector Antonio Guzmán Fernández y del Consejo 
de Unidad, así como de docentes, alumnos y personal administra-
tivo, que acudieron al audiovisual de Ingeniería en Computación 
en el Campus UAZ Siglo XXI, de la Torre y Ramos señaló como 
primer punto la competitividad académica, en donde en los últi-
mos tres años va en aumento el número de profesores con perfil 
PRODEP, con 57; además se cuenta con tres cuerpos académicos 
consolidados, seis en consolidación y cuatro en formación.

   De igual manera indicó que en el periodo que se informa en lo que 
respecta al fortalecimiento de la planta docente, se han incorpo-
rado ocho profesores de tiempo completo reconocidos por PRO-
DEP, que fortalecen el área de posgrados; de igual manera se dio 

Ingeniería Eléctrica la unidad con mayor aportación en proyectos de investigación: Jorge de la Torre y Ramos

Segundo informe en Ingeniería 
Eléctrica 

un crecimiento en el número de docentes pertenecientes al Siste-
ma Nacional de Investigadores (SNI), siendo Ingeniería Eléctrica la 
unidad que más SNI aporta a la universidad, con 32.

   En lo que respecta a la acreditación de los programas, destacó 
la reacreditación del Programa de Doctorado en Ciencias de la In-
geniería por tres años ante le Padrón Nacional de Posgrados de 
Calidad (PNPC) del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CO-
NACyT) y en licenciatura de Computación y Software de medio 
término. Y se espera que la Maestría en Ciencias de la Ingeniería se 
encuentra en proceso de evaluación para el mes de enero de 2019.

“Investigación y Desarrollo Tecnológico”, del cual dijo el director 
de UAIE es uno de sus pilares y fortalezas, y en este periodo los 
investigadores pudieron generar un ingreso extraordinario vía 
Proyectos de Investigación por ocho millones y medio en el pre-
sente año, lo que representa un 40 por ciento, respecto de todas 
las unidades académicas, con lo cual fortalece la infraestructura y 
se le dan más opciones a los alumnos.
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El Sergio Haro Rodríguez  investigador nacional 
por el Sistema Nacional de Investigadores ni-
vel II e integrante del Cuerpo Académico UAZ-

66 “Procesos y Materiales”, CA Consolidado, realizó 
una estancia académica en la India.

  Esto con el objetivo de realizar sesiones técnicas 
para revisión de los proyectos “Influencia del Ti, Sr 
sobre el comportamiento al desgaste de la aleación 
de aluminio-silicio vaciada de uso automotriz” y la 
propuesta para “Elaboración de recubrimientos 
duros del tipo Fe-Cr-C con adición de tierras raras  
aplicable a la industria minera”.

   Haro Rodríguez quien es docente investigador 
del Programa Maestría en Ciencia e Ingeniería de 
los Materiales, de la Unidad Académica de Inge-
niería, estuvo en el Instituto Indio de Tecnología de 
Roorkee, (IITR) Uttarakhand, India, a invitación del 
doctor Dheerendra Kumar Dwivedi, profesor del 
Departamento de Ingeniería Mecánica e Industrial 
del mencionado instituto.

      Así mismo, se analizaron otras posibilidades de 
proyectos para desarrollar en conjunto. Con las ac-
tividades realizadas se fortaleció la relación de cola-
boración existente desde el año 2010, entre el IIRT y 
la Maestría en Ciencia e Ingeniería de los Materiales 
de la UAZ. A la fecha, se han obtenido tres publica-
ciones en colaboración entre ambas instituciones, 
entre otros logros.

Investigador de Ingeniería concluye 
estancia académica en la India
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Gracias al trabajo de docentes-investigadores de la Unidad 
Académica de Economía, el día 14 de noviembre se presen-
taron dos libros: “Matriz Insumo-Producto para la econo-

mía del Estado de Zacatecas” y “Actores y regiones frente al mo-
delo neoliberal en Zacatecas”, con el respaldo de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas (UAZ).

El primer libro, bajo la autoría de Edgar David Gaytán Alfaro, Ri-
goberto Jiménez Díaz y Aldo Alejandro Pérez Escatel, aborda el 
entramado productivo del Estado, empleando como instrumento 
de análisis la Matriz Insumo-Producto de Zacatecas con el que los 
autores emprenden un esfuerzo por detectar los efectos multipli-
cadores de los sectores que conforman la planta productiva de la 
entidad en su conexión con las actividades que pueden resultar es-
tratégicas para impulsar el crecimiento económico.

Investigadores de la Unidad Académica de Economía 
presentan la realidad económica zacatecana 
con dos libros.

   El segundo texto, bajo la coordinación de Leobardo Chávez Ruiz, 
Rigoberto Jiménez Díaz y Aldo A. Pérez, agrupa un conjunto de 
investigaciones cuyo eje articulador es la problemática económi-
ca, sectorial y regional de la sociedad zacatecana en el contexto 
del modelo neoliberal y de sus actores. La atención se dirige a los 
sectores minero, agrícola y empresarial: se tratan los temas de la 
pobreza, la migración, el trabajo infantil y la productividad del tra-
bajo de académicos en la propia Universidad.

   De acuerdo con los presentadores, estos libros dejan huellas de un in-
tenso trabajo y es un referente obligado para el interesado en estudiar y 
entender la economía y para los tomadores de decisiones en el ámbito 
económico de Zacatecas, y a su vez invita a la creación de materiales 
posteriores donde se logre dar continuidad a la realidad sustentada, 
incluyendo la posibilidad de generación de políticas públicas aplicables.
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Durante el segundo informe de Juan Carlos Guerrero Fuen-
tes, director de la Unidad Académica de Derecho (UAD), el 
rector, Antonio Guzmán Fernández, expresó la importancia 

de que en la Universidad Autónoma de Zacatecas se rindan cuen-
tas en tiempo y forma, con trasparencia al tiempo que dejó en cla-
ro la necesidad que tiene la institución educativa de nivel superior 
más importante en el estado por trascender en nuevo proyecto de 
nación.

    Agregó que, con el cambio de gobierno en nuestro país que se 
plantea como un nuevo régimen que vive México, en donde la UAZ 
no puede quedar exenta en ese proceso, por lo que la Máxima Casa 
de Estudios de los zacatecanos –dijo-; “tiene que ser visionaria y 
poder trascender el proyecto que se presenta para los próximos 
tiempos”.

     Por su parte Juan Carlos Guerrero Sifuentes en su mensaje dijo 
que a pesar de las dificultades económicas que atraviesa la UAZ 
y la educación en México, la UAD ha realizado un esfuerzo para 

Segundo informe de labores en la 
UA de Derecho.

Se iniciará discusión con la comunidad sobre los modelos educativo y académico, así como la estructura administrativa, para 
poner a la Universidad a la vanguardia
Juan Carlos Guerrero Sifuentes rindió su Segundo Informe de labores en la UA de Derecho
La UAZ debe definir hacia dónde quiere transitar en los próximos años: rector

cumplir con los objetivos primordiales sin desviar ningún momen-
to, el centro de la atención y razón de ser la universidad pública y 
del activo más importante que son los estudiantes.

    Coincidió con Guzmán Fernández en la necesidad de llevar a la 
UAZ por la vía de la trasparencia y de la rendición de cuentas, ha-
ciendo énfasis en que en su segundo año de gestión ha entregado 
a las diferentes instancias desde los resultados en el avance aca-
démico, gastos de la Unidad Académica, así como de los progre-
sos que han impactado para que la formación de abogados siga 
un curso definitivo, que pueda contribuir al bienestar social de la 
nación.

     La rendición de cuentas del “Segundo informe de Labores” se 
realizó en la sala de usos múltiples de la Unidad Académica de 
Derecho, en la que el director, Juan Carlos Guerrero, hizo entrega 
del informe al Consejo Académico de Unidad, cumpliendo con ello 
con el protocolo que marca la legislación universitaria.
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Con el objetivo de fomentar el talento de los jóvenes, la Li-
cenciada Bertha Alicia Medrano Ruiz, del Instituto de la Ju-
ventud del Estado de Zacatecas, invito a los adolescentes 

de la Unidad Académica Preparatoria Programa IV, a través de la 
responsable Yolanda Bañuelos García, comprometidas con el de-
sarrollo de los estudiantes universitarios, para promover la partici-
pación en la convocatorias realizada días pasados tituladas: Carta 
“Por mi y por todas mis amigas” y Cartel “Mi amor es sin violencia”. 

   En la elaboración de carta obtuvo el primer lugar la alumna Eliza-
beth Del Rocío Espino Carrillo, quien cursa el quinto semestre y el 
segundo lugar en la misma categoría la estudiante María Del Cielo 
Guadalupe Sosa, de tercer semestre. En el concurso de cartel, ob-
tuvo el primer lugar el alumno de quinto semestre Juan Antonio 
Medellín Campos. 

   Finalmente la responsable del plantel Yolanda Bañuelos, agra-
deció el apoyo de las maestras del Centro de Psicopedagogía y 
Orientación Vocacional (CENPOV), Karla Morones Zorrilla, Astrid 
Reveles Robles y Brisia Leticia Luna Reyes.

Premiación de concursos estudiantiles
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La Unidad de Radio, de la Coordinación de Comunicación So-
cial de la UAZ, presentó el pasado 16 de noviembre la serie 
radiofónica: Los jóvenes opinan sobre el acoso escolar.  

 
   El objetivo general de la producción es coadyuvar a la disminu-
ción del acoso escolar en el nivel de Secundaria. Dicho proyecto, 
original de la maestra Juanita Morales, ha sido sustentado gracias 
a una beca otorgada por el Programa de Desarrollo Cultural de la 
Juventud 2018, convocado por el Instituto Zacatecano de Cultura 
“Ramón López Velarde”. 

Los jóvenes opinan sobre el acoso 
escolar

   En las 10 emisiones de la producción se cuenta con la participación 
de jóvenes  pertenecientes a las escuelas secundarias de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas; Pedro Vélez, Bicentenario y Rafael Ramírez 
Castañeda, entre otras, ubicadas en la zona conurbada Guadalupe-Za-
catecas. Y, también, maestros y doctores especialistas en el tema, de 
nuestra máxima Casa de Estudios y otras instituciones afines. 

Con la serie Los jóvenes opinan sobre el acoso escolar la UAZ se 
suma a los diversos esfuerzos institucionales para coadyuvar a la 
reducción del acoso escolar en el Estado de Zacatecas. 
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Durante la entrega de 16 becas entregadas a estudiantes uni-
versitarios que realizarán trabajo de mentoría en la comu-
nidad, el rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas, 

enfatizó que este tipo de programas sociales son solo un botón de 
muestra de lo que pueden trabajar de manera conjunta las empre-
sas, la Universidad y la sociedad civil. En acto celebrado el 22 de 
noviembre.

   El coordinador de Vinculación de la Máxima Casa de Estudios del 
estado, Ángel Román Gutiérrez, dio la bienvenida a los represen-
tantes del programa Peraj así como a los ejecutivos de las empre-
sas participantes, a quienes agradeció su patrocinio y compromiso 
a través del otorgamiento de becas a estudiantes universitarios 
que impartirán mentorías en la comunidad.
  
En su intervención el superintendente de Operaciones de Minera 
Madero, Erick Delgado Corona, afirmó que en su empresa están 
concientes de que para fortalecer el tejido social y la construcción 
de la ciudadanía, se requiere de la confianza, el diálogo, la partici-
pación y el desarrollo comunitario.

   El ejecutivo de Minera Madero añadió que en este momento son 
16 participantes “pero en algún momento vamos a ser cientos. 
A mí me hubiera dado mucho orgullo que me hubieran invitado 
cuando estaba estudiando, para ser mentor de alguno de los niños 
y verlos crecer, saber que se pueden desarrollar, que pueden ser 
una grandes profesionistas pero sobre todo, unos grandes seres 
humanos.”

Entrega de becas a estudiantes 
universitarios

Minera Madero está preocupada por restituir el tejido social: Erick Delgado
El programa Peraj opera en 73 universidades y tiene 2,500 mentores, dice Marua Pinto
Los programas sociales, botón de muestra del trabajo conjunto con empresas: Rector
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El próximo cuatro de febrero iniciarán las actividades de la 
Maestría en Tecnología Informática Educativa de la Uni-
versidad Autónoma de Zacatecas, la cual formará parte del 

Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC), dirigida a 
personas que ya cuenten con un título y que se encuentre prefe-
rentemente frente a grupo, con el objetivo de capacitar a los alum-
nos interesados en impartir cursos, materias, que sean docentes 
de alguna institución y cuya labor sea acompañada por tecnolo-
gías, ya sea en modalidades presenciales, mixtas o en línea.

Lo anterior fue informado por el Responsable del programa Raúl 
Sosa Mendoza, quien señalo que está maestría es totalmente en 
línea lo que le permite al alumno acomodarse a sus tiempos y es-
pacios y tiene una duración de dos años.

Asimismo, el docente Raúl Valadez Estrada, expresó que los as-
pirantes ya pueden inscribirse en la dirección campusenlínea.re-
duaz.mx/mtie, y en el transcurso de una o dos semanas antes de 
iniciar clases recibirán sus cuentas y contraseñas para que puedan 
ingresar a la plataforma y que puedan completar su procesos de 
inscripción, subir la documentación que requiere el Departamento 
Escolar de la UAZ, posterior a ello se publicará la lista de acepta-
dos. Las inscripciones finalizarán el 28 de enero, cabe señalar que 
durante el periodo vacacional podrán hacer sus trámites.

Maestría en Tecnología Informática 
Educativa formará parte del PNPC
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La Unidad Académica Preparatoria de la Universidad Autó-
noma de Zacatecas, tiene como misión formar ciudadanos 
libres, responsables y capaces de tomar decisiones, así lo 

mencionó la Responsable del Programa IV, Yolanda Bañuelos Gar-
cía en acto celebrado el 30 de noviembre, quien dijo que ser una 
institución de Educación Media Superior, tiene como fin proveer 
a sus estudiantes de una formación científica y humanista que les 
permita adquirir, desarrollar y aplicar habilidades, destrezas, valo-
res y actitudes para su inserción a nivel social y ambiental. 

    En ese sentido, prosiguió la maestra Yolanda Bañuelos, es nece-
saria una formación integral de nuestros adolescentes, y gracias a 
los convenios que se tienen con diversas Instituciones, es que se 
tomo la iniciativa de solicitar el apoyo a Centros de Integración Ju-
venil A. C.. 

    De esa forma las responsables del Centro de Psicopedagogía y 
Orientación Vocacional (CENPOV), del Programa IV, Karla Moro-

Necesaria la formación integral de los 
estudiantes de Educación Media Superior

nes Zorrilla, Genevieve Astrid Rebeles Robles y Brisia Leticia Luna 
Reyes, comentaron que la Orientación Educativa tiene como fina-
lidad proponer soluciones a los problemas de aprovechamiento, 
permanencia, desarrollo de habilidades de pensamientos, estra-
tegias de aprendizaje, aspectos personales, siempre a su bienestar 
bio-psico-social, en tanto que le permitan en el momento preciso 
tomar las mejores decisiones posibles para su propio desarrollo y 
crecimiento personal y le garantice una interacción armónica con 
sus padres, maestros, directivos, familiares y con el entorno en 
general. 

    Atendiendo las necesidades del Plantel, se solicitó el apoyo al 
Director del CIJ, el doctor Pedro Rodríguez De La Torre, quien 
reitero el convenio que se tiene con la UAZ, y agradeció a la 
maestra Yolanda Bañuelos, la confianza para seguir colaborando 
desde las diversas problemáticas que aquejan a los adolescentes 
y que mejor que los directivos apoyen a todo ese desarrollo de 
sus estudiantes. 
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Como parte del proceso de re acreditación de los programas 
de Ingeniero Minero Metalurgista e Ingeniero Geólogo de la 
Unidad Académica de Ciencias de la Tierra, autoridades de 

la unidad realizaron un “Encuentro de Empleadores” para que au-
toridades de empresas mineras externaran su experiencia con los 
egresados de estas carreras.

   Otro punto que se pretende con este tipo de reuniones es 
reestructurar el plan de estudios, por medio de la retroali-
mentación que permitirá actualizar éste plan y a su vez que 
los egresados tengan posibilidades de ingresar a las empresas 
mineras 

Programas de la Unidad de Ciencias 
de la Tierra buscan reacreditación 

   “La UAZ tiene una necesidad de ser considerada ante organismos 
valuadores como institución acreditada” afirmó la directora de la 
Unidad Académica de Ciencias de la Tierra, Patricia de Lira Gómez 
al dar la bienvenida a los empresarios mineros acompañada de los 
responsables de las Licenciaturas de Ingeniero Minero Metalurgis-
ta e Ingeniero Geológo, en evento realizado el 17 de noviembre.

   Representantes de las empresas mineras Capstone Gold, Grupo 
Terra, Minera Santa Cruz, Dicon, Minera Santa Remy S.A de C.V 
se reunieron en el auditorio “Ing. J. Cruz Guerrero Gómez” para 
contestar una encuesta para que los funcionarios universitarios 
conozcan las deficiencias y las fortalezas del plan de estudios.  



Página 39 

Durante la clausura del “Curso de computación dirigido a 
adultos mayores”, el rector Antonio Guzmán Fernández, 
ponderó que los esfuerzos académicos en donde se atienda 

a los grupos vulnerables, es un esfuerzo de la administración cen-
tral, a través de la Coordinación de Vinculación que dirige Ángel 
Román Gutiérrez.

   Enfatizó que la UAZ no solo atiende a los estudiantes, sino que 
voltea hacia quienes dejaron sus esfuerzos en los diferentes espa-
cios universitarios, regresando con este tipo de cursos un poco de 
lo que ellos le han dado a la Máxima Casa de Estudios, con lo que 
una vez más se cumple con la visión social para la que está creada 
la universidad pública.

       Por su parte Ángel Román en su mensaje se comprometió a re-
doblar esfuerzos para poder ofrecer más cursos y adelantó que el 
próximo que se tiene agendado es de gastronomía, al tiempo que 
agregó que ahora los adultos mayores que tomaron el curso de 
computación, ya podrán estar en franca comunicación con la so-
ciedad en su conjunto y hacer uso fluido de las nuevas tecnologías.

  La clausura del “Curso de computación dirigido a adultos mayo-
res”, se llevó a cabo el 3 de diciembre en el centro de capacitación y 
adiestramiento “Ing. Apolonio Domínguez Acuña”, con la presen-
cia de Patricia Frausto Ortiz, delegada del Instituto Nacional de las 
Personas Adultas Mayores; Rafael Rodríguez, Espino, Secretario 
General del Sindicato de Trabajadores de la UAZ; David Loera, 
Instructor en computación y Eugenia Padilla Saldivar, responsable 
del Programa de Atención a Grupos Vulnerables de la Coordina-
ción de Vinculación.

Rector clausura actividades del Curso de 
computación para adultos mayores

Reconoce la UAZ esfuerzo labor de trabajadores del STUAZ
Entregaron tablets a los adultos mayores que participaron en curso
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De conformidad con el artículo 57 fracción II de la Ley de 
Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado 
de Zacatecas (LTAIPEZ), se le informó el 26 de noviembre 

al rector, Antonio Guzmán Fernández que el sujeto obligado – Uni-
versidad Autónoma de Zacatecas- tiene la calificación de 96.68% 
referente a sus obligaciones generales y específicas de transpa-
rencia en dicha ley.

   Al ser notificado del proceso de transparencia de la Máxima Casa 
de Estudios de Zacatecas, Guzmán Fernández afirmó que en ma-
teria de cumplimiento a los lineamientos que establecen la veri-
ficación y seguimiento de las obligaciones de transparencia que 
deben de publicar los Sujetos Obligados del estado en los Portales 
de Internet y en la Plataforma Nacional de Transparencia, “la UAZ 
está trabajando en ello, pues es uno de los entes y portales con 
más solicitudes de información de nuestra entidad” señaló. 

La UAZ tiene 96.68% referente a sus 
obligaciones de transparencia

La Universidad Autónoma de Zacatecas trabaja para continuar con su proceso de transparencia.

   Esta notificación por parte de las autoridades del Instituto Zaca-
tecano de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de 
Datos Personales (IZAI), es muestra de que en la Universidad con-
tinuará trabajando para transparentar su información y sus recur-
sos, con el fin de verificar el cumplimiento de las obligaciones de 
transparencia en el territorio zacatecano, aprobadas el 8 de mayo 
del año en curso.

   La ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública 
del Estado de Zacatecas, aceptada por su Pleno, a través de 
su Dirección de Tecnologías de la Información, realizó la veri-
ficación al cumplimiento de las obligaciones de transparencia 
publicadas en el módulo SIPOT de la Plataforma Nacional de 
Transparencia del Sujeto Obligado – Universidad Autónoma de 
Zacatecas- y seguirá trabajando en el proceso de esta institu-
ción educativa. 
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El 2 de diciembre de 1841 en el municipio de Cuauhtémoc Za-
catecas, murió  Francisco García Salinas, el gobernante más 
destacado que ha tenido el estado en la primer mitad del si-

glo XIX, y fundador de la primera institución de educación superior 
pública y laica, la que se ha convertido en la Universidad Autóno-
ma de Zacatecas, así se refirió el cronista Uziel Gutiérrez de la Isla 
en la ceremonia de colocación de la ofrenda floral a Francisco Gar-
cía Salinas en su aniversario luctuoso 177.

   Reunidos en la Alameda Central, y con el propósito de reafirmar 
y fomentar la identidad universitaria para darle a la comunidad 
universitaria un sentido de pertinencia que culmine en un orgullo 

Se recuerda a Francisco García Salinas 
en su aniversario luctuoso

universitario y de pertenecer a esta institución, acudieron auto-
ridades universitarias y asistentes al Festival de Poesía “Ramón 
López Velarde”.

 En la primer guardia de honor estuvieron, el Premio Iberoame-
ricano “Ramón López Velarde” y coordinador ejecutivo del Fes-
tival Internacional de Poesía “Ramón López Velarde”, José de 
Jesús Sampedro Martínez, el rector decano de la UAZ, Jesús Ma-
nuel Díaz Casas, y el premio al Mérito Universitario “José Árbol 
y Bonilla”, José Huerta Peña, así como la ganadora del Premio 
Internacional de Poesía 2018 “Ramón López Velarde”, María Ba-
randa.
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Orgullosamente entrenados por la Unidad Académica de 
Matemáticas de la UAZ, la delegación Zacatecas obtuvo 
tres medallas en la 32ª edición de la competencia anual de 

matemáticas más importante del país, la Olimpiada Mexicana de 
Matemáticas, que tuvo lugar del 4 al 9 de noviembre de este año, 
en la ciudad de Campeche, Cam.

   Al concurso asistieron 196 alumnos de secundaria y bachillerato 
de todo el país, participó también un equipo de 25 personas que 
coordinaron este evento. Dicho equipo estuvo conformado por 
prestigiados profesores de todo el país, así como por alumnos 
destacados de olimpiadas anteriores, que han continuado su pre-
paración en matemáticas.

   Previo a este certamen -que convocó a todos los estados de la 
República Mexicana- cada entidad federativa llevó a cabo en for-
ma autónoma su concurso estatal, así como la respectiva prepara-
ción del equipo que lo representaría en el concurso nacional. 

   Para el caso particular de Zacatecas, la formación, integración y 
entrenamiento de su equipo –considerado por los expertos como 
de muy alto rendimiento- estuvo a cargo de la Unidad Académica 
de Matemáticas de la UAZ, con la invaluable participación de do-

centes, alumnos y exalumnos, bajo el liderazgo de su directora, 
Leticia Adriana Ramírez Hernández. Cabe señalar que la prepara-
ción que se brinda a los jóvenes desarrolla en ellos un alto grado de 
ingenio, creatividad y compromiso, pues en el examen, que estuvo 
compuesto por seis problemas, los conocimientos matemáticos 
por sí solos no son suficientes.

   Ana Teresa Calderón Juárez, del CECyT 18, obtuvo segundo lugar 
y además es preseleccionada para la Olimpiada Europea Femenil 
de Matemáticas (EGMO, por sus siglas en inglés). Samuel Gurrola 
Viramontes, del CETis 114 y Denisse Garnica Sánchez, de la pre-
paratoria del Tecnológico de Monterrey, obtuvieron tercer lugar. 
Ana Teresa Calderón continuará su preparación rumbo a la EGMO, 
que se llevará a cabo en Julio de 2017. 

Ésta es una competencia internacional con un estilo similar al de la 
Olimpiada Internacional de Matemáticas (IMO) y cuyo objetivo es 
abrir más espacios para la participación de mujeres en un escenario 
internacional de matemáticas de competencia. En esta competencia, 
cada equipo participante puede mandar hasta cuatro concursantes 
mujeres preuniversitarias. Para asistir a la EGMO hay que ser prese-
leccionada durante el Concurso Nacional y quedar entre las primeras 
4 en el proceso selectivo en los Entrenamientos Nacionales.

Triunfa delegación Zacatecas en la 32ª 
Olimpiada Mexicana de Matemáticas

• Entrenada por la Unidad Académica de Matemáticas de la UAZ, la delegación Zacatecas conquista tres 
preseas en este importante certamen nacional.

• Ana Teresa Calderón gana medalla de plata y además queda preseleccionada para la Olimpiada Europea 
Femenil de Matemáticas (EGMO).

• Samuel Gurrola, de Jerez y Denisse Garnica de la ciudad capital, ganan medalla de bronce.
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La Unidad de Radio de Comunicación Social de la UAZ en coordi-
nación con el Instituto Zacatecano de Cultura (IZC) y Radio Zaca-
tecas hicieron la presentación de la serie radiofónica “Los jóvenes 

opinan sobre el acoso escolar” la cual se transmitió de lunes a viernes a 
partir del lunes 19 de noviembre a las 13:30 horas por Radio Zacatecas 
97.9 FM.

El proyecto es una idea original de la docente universitaria Juanita Mo-
rales cuyo propósito es coadyuvar en la disminución del acoso escolar 
en el nivel secundaria y ha sido sustentado gracias a una beca otorgada 
por el Programa de Desarrollo Cultural de la Juventud 2018, convocado 
por el Instituto Zacatecano de Cultura “Ramón López Velarde”.

En su intervención y en representación del rector, Antonio Guzmán 
Fernández, el coordinador de Investigación y Posgrado, Manuel Reta 
Hernández felicitó a todos los participantes de esta serie manifestando 
que la Universidad como parte de su responsabilidad social debe pro-
poner resultados que contribuyan a la solución de diferentes problemá-
ticas y ésta es una muestra de ello.

Al hacer uso de la voz el coordinador de Comunicación Social de la UAZ, 
Juan Gómez destacó dos aspectos fundamentales de celebrar dicho 
evento, el primero de ellos es el trabajo de investigación que se hizo so-
bre este tema de importancia para los padres de familia y los jóvenes 
que son víctimas o victimarios de un fenómeno como lo es el acoso.

Por otro lado, recalcó y felicitó la preocupación que tuvo la maestra Jua-
nita Morales al realizar una serie radiofónica sobre esta temática que la 
mayoría de las veces genera secuelas que marcan la vida de los jóvenes 
y sus familias.

En su mensaje la productora de dicho proyecto, manifestó su agrade-
cimiento a los jóvenes y padres de familia que participaron en la serie, 
asegurando que ha sido un esfuerzo conjunto.

Asimismo, Juanita Morales explicó que en las 10 emisiones de produc-
ción también se cuenta con la colaboración de docentes y doctores de 
la Máxima Casa de Estudios y otras instituciones afines especialistas en 
el tema.

Puntualizó que con la serie “Los jóvenes opinas sobre el acoso escolar” 
la UAZ se suma a los diversos esfuerzos institucionales para coadyuvar 
en la reducción del acoso escolar del territorio zacatecano.

En el presídium también estuvieron presentes el director de la Unidad 
Académica de Artes, Raúl Valdés; el responsable de la Unidad de Radio 
UAZ, René Henkel Díaz y el responsable del Programa de la Licenciatu-
ra en Artes, Antonio Rocamontes. Cabe destacar que en el evento se 
les hizo entrega de un reconocimiento a todos los que contribuyeron en 
el mencionado proyecto.

UAZ coadyuva en la disminución del acoso 
escolar con una serie radiofónica
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Autoridades de la Unidad Académica de Psicología repre-
sentaron a la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) 
durante la inauguración de la “XII Cátedra Nacional de Psi-

cología del Consorcio de Universidades Mexicanas: Dra. Julieta 
Heres Pulido 2018” organizado por el Consorcio de Universidades 
Mexicanas (CUMex) celebrada en la Universidad Michoacana de 
San Nicolás de Hidalgo (UMICH).

Al dar la bienvenida el secretario académico de la UMICH, Jaime 
Espino Valencia resaltó la relevancia del evento académico, mismo 
que permite el intercambio de ideas e investigaciones realizadas 
en las diferentes esferas de la psicología, así como las produccio-
nes académicas de los investigadores de las mejores universidades 
del país.

También el funcionario universitario anunció que oficialmente la 
cátedra del año 2019, correspondiente a la XIII Cátedra Nacional 
de Psicología del CUMex tendrá como sede la Unidad Académica 
de Psicología de la Universidad Autónoma de Zacatecas, foro en el 
que por medio de las actividades académicas se viene a beneficiar 
a los futuros profesionales de la salud mental y se fortalecerá su 
formación integral.

   Por otra parte el director de la Unidad Académica de Psicología, 
informó que en reunión regional celebrada en el estado vecino de 
San Luis Potosí, se acordó que la UAZ fuera sede del 2° Congreso 
Regional de Psicología del Consejo Nacional para la Enseñanza e 
Investigación en Psicología (CNEIP)

UAZ próxima sede de Cátedra Nacional 
de Psicología del CUMex 

• La temática será situaciones actuales de vulnerabilidad.
• También será sede del Congreso Regional de Psicología del CNEIP.
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Desde hace más de una década —por lo menos— los avances 
tecnológicos han permitido que la educación se beneficie, 
adaptando nuevas maneras de aprendizaje como los méto-

dos-modelos a distancia o en línea, caracterizados por la utiliza-
ción del internet como herramienta revolucionaria en la comuni-
cación maestro—alumno.

   De a poco, institucionalmente la educación en línea se ha percibi-
do como opción viable para dar cobertura a nivel superior en Méxi-
co. Así, diversos programas se han puesto en marcha, subrayando 
las ventajas que ofrece a los estudiantes que no disponen de los 
medios y/o del tiempo necesario para asistir al aula convencional. 
Sin embargo, ante este panorama surge una preocupación, ¿qué 
tan efectiva es realmente?

Valores, oportunidades y retos de la 
Educación en Línea

No hay motivos para temer obtener un grado académico desde el método web, estudiar a distancia resulta 
igual de real, práctico y efectivo: Nydia Olvera.

   Sobre ésta y otras cuestiones, la responsable de Educación a 
Continua y a Distancia de la Universidad Autónoma de Zacatecas, 
Nydia Leticia Olvera Castillo, charló en el programa «Certezas y 
Paradojas» conducido por Edgar A. G. Encina, para radio y multi-
medios. 

   Entre sus conclusiones destaca la afirmación que pese a las dudas 
surgidas en torno a la educación en línea, no hay motivos funda-
mentados para temer obtener un grado académico desde el méto-
do web. Estudiar a distancia resulta igual de real, práctico y efec-
tivo, en concordancia con la responsabilidad y el profesionalismo 
que en el quehacer se imponga.
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Ibán de León Santiago, originario del Estado de Oaxaca fue el 
ganador del Premio Nacional de Poesía “Ramón López Velarde” 
2018. Actualmente radica en Cuernavaca Morelos, y es licencia-

do en Letras Hispánicas por la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos.

   Es autor de los libros “Oscuridad del agua”, Premio Nacional de 
Poesía Sonora 2011, y “Estaciones nocturnas”, Premio Nacional 
de Poesía “Amado Nervo” 2014.

   Así se dio a conocer en conferencia de prensa realizada el 26 de 
noviembre en la sala de Juntas de la Rectoría, en donde el Notario 
Público Fabián Torres abrió la plica correspondiente.

   El rector Antonio Guzmán Fernández dio lectura del acta resolu-
tiva fechada el 23 de noviembre del presente año, donde el jurado 
compuesto por Maricruz Patiño, Rafael Vargas y Luis Cortés, luego 
de revisar los 191 trabajos recibidos, decidieron otorgar por unani-
midad el Premio Nacional de Poesía “Ramón López Velarde” 2018, 
la obra titulada “Pan de la noche”, bajo el seudónimo J. Lesan.

El coordinador del Área de Arte y Cultura, Cuitláhuac García Me-
dina externó que este año nuevamente se superó el número de 
trabajos recibidos. “Las actividades culturales de gran envergadu-
ra siguen y seguirán vigentes en la UAZ”, asimismo agradeció el 
apoyo y gestión del rector Antonio Guzmán Fernández.

Ibán de León es el ganador del Premio Nacional 
de Poesía “Ramón López Velarde” 2018

     Ante la presencia del secretario general, Rubén Ibarra Reyes, el 
rector procedió a darle la noticia vía telefónica al ganador, quien 
sorprendido comentó que ha acudido a talleres de creación litera-
ria con Javier Sicilia y Antonio del Toro, fue becario de la Fundación 
para las Letras Mexicanas, además dijo que Ramón López Velarde 
es el primer poeta que leyó y que admira.

   El coordinador ejecutivo del Premio Nacional y del Festival In-
ternacional “Ramón López Velarde”, externó que la recepción de 
trabajos fue sorprendente, ya que el premio ha crecido en pres-
tigio y trascendencia, además de ser un premio esperado por la 
comunidad de poetas mexicanos, “es una premio que en sus más 
de 30 años de existencia ha reunido todo tipo de manifestaciones 
poéticas, una diversidad muy amplia”.
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Con el propósito de generar una vinculación a alumnos y cate-
dráticos para llevar a cabo proyectos innovadores y tecnoló-
gicos que permitan generar espacios de servicio social para 

los estudiantes de la Unidad Académica de Matemáticas, así como 
sus prácticas profesionales, estadías académicas e intercambio de 
capacitación en materia de Matemáticas, se llevó a cabo el 23 de 
noviembre la firma de convenio de colaboración entre la Unidad 
Académica de Matemáticas y el Centro de Bachillerato Tecnoló-
gico Industrial y de servicios no.023 “Genaro Codina” (CBTis#23) 

   Al realizar la signatura del convenio en la biblioteca del Centro 
de Bachillerato, la directora de Unidad Académica de Matemáti-
cas, Leticia Adriana Ramírez Hernández y la titular del CBTis#23, 
Araceli Cato Carrillo aseguraron que este acuerdo es necesario ya 
que los alumnos del centro educativo  han mostrado que ocupan 
tutorías en el ámbito matemático.

   Este convenio beneficiará a 496 alumnos el Centro de Bachille-
rato Tecnológico Industrial y de servicios no.023 “Genaro Codina”, 
principalmente a los de sexto semestre que están necesitando 
apoyo adicional en matemáticas, por lo que la unidad de la Máxi-
ma Casa de Estudios de nuestra entidad enviará a sus estudiantes 
del programa de Licenciatura en Matemáticas para que los ayuden 
con su formación.

Teniendo como sede el patio central del Centro de Bachillerato 
Tecnológico Industrial y de servicios no.023 “Genaro Codina”, en 
el marco de la firma, se realizó la Feria Vocacional del CBTis#23 en 
la que 12 Unidades Académicas y 10 programas académicos del 
área de Ingenierías pusieron un stand de información.

   Entre las Unidades Académicas participantes se encontraron la 
de Odontología, de Enfermería, de Matemáticas, de Ciencias Bio-
lógicas, de Historia, de Letras. Otras que conformaron su presen-
cia fueron la de Medicina Veterinaria y Zootecnia, de Agronomía, 
de Psicología, de Contaduría y Administración y la de Economía. 
Los programas presentes fueron el de Ingeniería en Topografía e 
Hidrografía, de Ingeniería, Mecánica, de Ingeniería en Manufac-
tura, de Ingeniería en Computación, de Ingeniería en Comunica-
ciones y Electrónica,  de Ingeniería Electrónica y Computación, de 
Ingeniería en Diseño Industrial, de Ingeniería Robótica y Mecatró-
nica y el de Ingeniería en Software. 

Firma de convenio entre la Unidad 
Académica de Matemáticas y el CBTis#23
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Como tramo final del semestre los estudiantes y maestros del 
Taller de Música Popular de la Unidad Académica de Artes, 
dirigidos por Sergio Jiménez Flores, presentaron el concier-

to de Música Popular “Mambeando”, en la sala principal del Teatro 
Fernando Calderón, el 9 de diciembre.

    En entrevista con Sergio Jiménez Flores, docente del Taller de 
Música Popular, visiblemente emocionado comentó que ya son 
veinticinco años ininterrumpidos que se realiza un concierto, pero 
ahora con el agregado de que lo nodal es que los estudiantes to-
caran en un importante escenario con un concierto que denomi-
naron “Mambeando”, música de Pérez Prado –el Cara de Foca-, 
un evento importante para ellos porque es su examen final de se-
mestre.

    Destacó la importancia de que los estudiantes se presenten ante 
el público como músicos profesionales, ya que cuando ellos con-
cluyan su carrera deberán perder el pánico escénico para presen-
tarse en un foro.

Cierra actividades la académica de Música Popular 
de la UA de Artes con concierto del “Cara de Foca”

  Afirmó que si hay estudiantes que reprueban, puntualizando que 
la evaluación es diferente a como se realiza en otras carreras que 
es escrita o de manera oral, y puntualizó que la evaluación comien-
za día a día, y eso va sumando destrezas en ellos para que puedan 
al final demostrar en un foro lo aprendido.

    Recordó que lo difícil de la profesión de enseñar música es lidiar 
con los egos de los jóvenes, ya que hay estudiantes que en ocasio-
nes forman parte de alguna agrupación musical y ya ganan dinero, o 
incluso han grabado un disco, por lo que ya medianamente dominan 
un instrumento. Sin embargo dijo que eso no los hace tener la técni-
ca, por lo que en algunas ocasiones se muestran intolerantes con las 
enseñanzas y las técnicas que como facilitadores les damos.

    Agregó que esas situaciones se salvan al detectar las debilidades 
técnicas del estudiante en cuestión, haciéndole ver la deficiencia 
que le impide llegar a tocar el instrumento con destreza, por lo que 
pasado un tiempo ellos ven su error y regresan al aula, con su ego 
disminuido.
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El ahora Festival Internacional de Poesía “Ramón López Ve-
larde” sintetiza una larga tradición de nuestra Universidad, 
consistente en difundir y promover el gusto por la lectura y la 

escritura de la poesía, afirmó el rector, Antonio Guzmán Fernández, 
durante la entrega del premio internacional a la poeta mexicana, 
María Baranda y a Ibán de León, el premio nacional para la obra in-
édita 2018.

El rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas destacó que 
la entrega del premio y festival que se organiza desde 1982, tiene 
como prioritario objetivo ofrecerle a la comunidad joven y adulta de 
Zacatecas una oportunidad de fomentar o de presentar su interés 
por la poesía. Al respecto indicó que el interés se explica en si mismo 
porque “creemos que no hay mejor manera de promover la idea de 
un mundo más justo y de una vida más plena y más digna, que a 
través del acto espiritual y social la cultura”.

Durante la ceremonia de premiación el Premio Nacional de Poesía 
“Ramón López Velarde”, Ibán de León de Santiago, se mostró visi-
blemente emocionado, comentó que el bardo jerezano fue el primer 
poeta que leyó en su vida, “es un poeta que siempre he ha acompa-
ñado y al que siempre regreso; siempre lo estoy leyendo y admiro 
muchísimo y eso es lo que me emociona mas de este premio”.

El festival de poesía “Ramón López Velarde”, sintetiza 
la difusión y gusto por la lectura: rectoría

Reciben María Baranda e Ibán de León de Santiago, premio internacional y nacional de poesía, respeti-
vamente

El poeta Ibán de León leyó en el foyer del teatro Fernando Calderón 
dos poemas de su libro “Va de Noche”, ambos, sin título, pero ple-
nos de una gran sensibilidad.

A su vez Eduardo Casar leyó una amplia semblanza poética de María 
Baranda, en la que fue combinando los títulos de sus libros con un 
análisis semántico y de contenido, lo que reflejó el talento y la origi-
nalidad de la obra poética.

María Baranda agradeció al rector Antonio Guzmán el apoyo pres-
tado a la realización del Festival Internacional de Poesía “Ramón 
López Velarde”, a los organizadores, al consejo consultivo honorario 
del premio “porque me hicieron venir acá y estar con ustedes”.

Por su parte José de Jesús Sampedro, coordinador honorario y fun-
dador del citado premio, agradeció a las autoridades universitarias, 
municipales, al Instituto Zacatecano de Cultura “Ramón López 
Velarde”, a la dirigencia del Sindicato de Personal Académico de la 
Universidad Autónoma de Zacatecas (SPAUAZ), el apoyo para la 
realización de este tradicional certamen anual de poesía.
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Al evento que tuvo lugar el 7 de diciembre en conocido hotel 
de la ciudad, acudió el coordinador de Vinculación, Ángel 
Román Gutiérrez quien destacó la importancia de la apor-

tación de información por parte de los egresados y empleadores 
para enriquecer y nutrir lo vivido profesionalmente.

    Dijo que la información recabada servirá para saber cómo este 
programa de maestría se adaptará a la nueva propuesta que trae 
el Gobierno Federal respecto de la educación, porque –dijo- van 
haber cambios en los esquemas de trabajo para los posgrados que 
están en el Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) 
del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT)

   Por su parte el director de la Unidad Académica de Docencia Su-
perior, José de Jesús Hernández Berúmen, agradeció a las tres ge-
neraciones de egresados que se dieron cita en la reunión, a su vez 
externó que se deben cumplir ciertos estándares para continuar 
como programas de excelencia nacional.

     En su intervención, la responsable del Programa de Maestría en 
Investigación Humanísticas y Educativas, Lizeth Rodríguez Gon-
zález, dio a conocer que con los resultados de este evento se está 
iniciado la próxima evaluación del programa para su permanencia 
en el PNPC, y cambiar al nivel de “Consolidado”.
 

La Maestría en Investigaciones Humanísticas y Educativas 
realizó el primer Encuentro con egresados y empleadores.

- La Maestría en Investigaciones Humanísticas y Educativas se ha mantenido en la excelencia: Ángel Román Gutiérrez
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A nombre del rector Antonio Guzmán Fernández, el secre-
tario general de la Universidad Autónoma de Zacatecas, 
Rubén Ibarra Reyes, dio la bienvenida el pasado 6 de di-

ciembre a todos los participantes a las actividades del Festival 
Internacional de Poesía “Ramón López Velarde”, entre los que 
destaca la poeta, María Baranda, quien obtuvo el premio interna-
cional de poesía este año 2018.

   Ibarra Reyes reconoció que el Premio internacional de poesía 
“Ramón López Velarde” es el más importante que organiza la Uni-
versidad Autónoma de Zacatecas durante todo el año.

   En su intervención la poeta María Baranda, ganadora del Pre-
mio Internacional de Poesía “Ramón López Velarde” agradeció “al 
querido y admirado José de Jesús Sampedro, porque sin el ningu-
no de nosotros estaríamos aquí. Gracias por tu dedicación y amor 
a la palabra poética”.

     El secretario general de la UAZ agradeció a todos quienes par-
ticipan y apoyan la realización del citado festival internacional, 
entre los que destacan el coordinador del área de Arte y Cultura 
de la Universidad, Cuitláhuac García Medina; el gobierno del es-
tado a través del Instituto de Cultura “Ramón López Velarde”; a la 
Secretaría de Cultura del gobierno federal y al Instituto municipal 
de Cultura de Zacatecas, así como a la presidencia municipal de 
Jerez, Zacatecas.

Intensas actividades del Festival Internacional de 
Poesía “Ramón López Velarde”

Es el evento poético más importante de la Universidad, dice Rubén Ibarra
Que en este festival nos acompañe la poesía en su punto más alto de revelación: María Baranda
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En Zacatecas las condiciones académicas del estudiante es 
limitada, según lo comenta en entrevista para Avance Uni-
versitario, el Doctor Marco Elías Salazar, las autoridades re-

conocen que ocho de cada 10 estudiantes del nivel Medio Superior 
vienen de los extractos más bajos, económicamente hablando, 
esto quiere decir, prosiguió el doctor, que el nivel Medio Superior 
sirve como palanca de movilidad social para  éstos jóvenes. 

Ante ese panorama el docente Universitario, comentó que es ne-
cesario dar alternativas directamente vinculadas con el campo 
productivo o con una forma de vida, dando una concepción de 
cómo ver las cosas, y en un momento dado crear sus propias ini-
ciativas, es así que es necesario evaluar los modelos educativos 
actuales en función, ante esta situación, fue que se planteó la di-
námica de implementar un Diplomado para los Docentes de nivel 
Medio Superior. 

Dicho Diplomado titulado “Formación Docente para la Revisión 
del Modelo de Educación Media Superior de la Unidad Académica 
Preparatoria de la UAZ”, inició en el mes de septiembre del pre-
sente año, en el cual, comentó el doctor Marco Elías, se evalúan 
las perspectivas teóricas que hay en la enseñanza de la Educación 
Media Superior, ver cómo éste modelo que se opera actualmen-
te ayuda a los jóvenes a continuar sus carreras académicas, pero 
también a darles otras perspectivas de la vida. 

Finalmente, el universitario Marco Elías Salazar señaló que se 
tiene programado para concluir el Diplomado con unos talleres 
que tienen que ver con la evaluación curricular y la revisión de los 
programas, los cuales estarán a cargo de Juan Francisco Álvarez, 
doctor en Educación. También tendrán la visita de expertos na-
cionales de importancia, que trabajaron en algún momento con el 
doctor Eduardo Remedi Allino, quien fue uno de los pilares funda-
mentales de la transformación curricular. 

Necesaria la evaluación de los modelos de 
Educación Media: doctor Marco Elías Salazar
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Raúl Valdés Vanegas, director de la Unidad Académica de Ar-
tes (UAA) de la Universidad Autónoma de Zacatecas rindió 
el pasado 7 de diciembre, su segundo informe de labores, 

centrándose en los ejes estratégicos que han marcado su gestión y 
que están en concordancia con el plan operativo anual que marcó 
la administración central de la Universidad Autónoma de Zacate-
cas.

 Valdés Vanegas destacó que la estrategia ha surtido efecto a 
través del año, ya que el primer eje estratégico ha sido mejorar 
la formación y rendimiento del estudiante, cumpliendo con cali-
dad y pertinencia para el desarrollo de la región y de los campos 
científicos, artísticos, culturales, en sus tareas de generación de 
conocimiento.

    El director de la Unidad Académica de Artes señaló que se es-
tablecieron convenios con el Instituto Nacional de Bellas Artes 
(INBA), con el fin de abrir sus espacios de prácticas profesionales e 
intercambio académico de alumnos y docentes con las instancias 
de educación, difusión, vinculación e investigación, así como  las 
Universidad de la Habana, Cuba, la Nacional de Costa Rica; de 
Guadalajara, México , Autónoma de Chiapas.

       También destacó los convenios con instancias culturales locales 
como el Instituto Zacatecano de Cultura y el INCUFIDEZ , además 
de que en el primer semestre del año entrante se tiene programa-
da la acreditación de los Programas de Artes y re acreditación de 
los Programas de Canto y Música.

    Respecto a los eventos académicos Valdez Vanegas informó 
que se llevó a cabo el Ciclo Internacional de Música “Laberintos 
Sonoros 2018”, el VIII Festival Internacional Encuentros Sonoros 
2018  y el Coloquio Nacional de Canto 2018.

   Respecto al programa de movilidad internacional para los do-
centes de la UAA, acudieron a realizar estancias académicas en las 
Universidades de Costa Rica, Complutense de Madrid, España, al 
Festival Internacional de Orquestas de Guitarra, en Cali, Colom-
bia y al Departamento de Música de la Academia de Artes de Idy-
llwild, CA, USA.

   Finalmente cerró su informe al señalar que lo más importante 
de su administración es  revalorar la vinculación y la extensión, 
mediante la promoción de la presencia armónica de nuestra UAZ 
en la sociedad del conocimiento, procurando el impacto acorde al 
principio del usufructúo como “bien público universal”.

Rinde segundo informe Raúl Valdés
director de la Unidad Académica de Artes

Avance vigoroso y creativo en actividades y convenios con instancias nacionales
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Estamos Convencidos de que trasparentar las acciones y ren-
dir cuentas mediante el esquema de contabilidad guberna-
mental, hará que los procesos y acciones de los universitarios 

reviertan de manera paulatina los diversos problemas que enfren-
ta la Máxima Casa de Estudios.

Así lo declaró Rubén Ibarra Reyes, secretario General, en re-
presentación del rector Antonio Guzmán, durante el segundo 
informe de labores de Silvana Figueroa Delgado, Directora de 
la Unidad Académica de Ciencia Política, el pasado 7 de diciem-
bre.

 Sin embargo aseguró que a la par de esas acciones se deberá 
entrar a lo que la Unidad Académica de Ciencia Política inició, 
que fue el “Foro de Discusión de la Reforma Universitaria”, con 
el fin de que se puedan proponer mecanismos para el cambio 
de la institución y con ello sanearla de manera definitiva.

Trasparencia y rendición de cuentas una necesidad apremiante 
que resolverá los problemas de la UAZ: Rubén Ibarra

Rendición de cuentas y trasparencia de las acciones y procesos de los universitarios revirtieran de manera paulatina la mala 
situación de la UAZ
Ibarra Reyes estimo que de seguir con las acciones durante tres administraciones rectorales la Máxima Casa de Estudios, sa-
neará sus finanzas

    Ibarra Reyes reconoció el trabajo de la directora y de toda la 
planta docente y administrativa, por los esfuerzos que hacen por 
mantener la reacreditación de los dos programas de posgrado que 
se encuentran en el nivel de consolidación, reconoció que los indi-
cadores bajaron son atribuibles a la decisión de dos docentes que 
recibieron una mejor oferta de trabajo, por lo que hoy solo cuen-
tan con once profesores, por lo que ofreció que en breve se hará la 
convocatoria para sustituir a esos dos maestros.

   El acto protocolario se llevó a cabo en la sala “Leonel Álvarez Yá-
ñez”, ante Héctor de la Fuente Linón, responsable del Doctorado 
en Ciencia Política, estudiantes y trabajadores en el que Silvana 
Figueroa informó sobre las acciones realizadas en su segundo año 
al frente de ese espacio académico, en el que dio a conocer que se 
reacreditó en el nivel consolidado por el Padrón Nacional de Pos-
grados de Calidad, dependiente del Consejo de Ciencia y Tecnolo-
gía, los dos Programas del Doctorado en Ciencia Política.
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El rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas, Antonio 
Guzmán Fernández, exhortó a la comunidad universitaria 
a transformarse desde adentro, para discutir el rumbo y la 

transformación que debe seguir la institución “porque no nos van 
a esperar. Si no lo hacemos nosotros, otras instituciones nos van a 
volar la coyuntura”.

   Durante la lectura del Segundo Informe de labores académi-
co-administrativas del director de la Unidad Académica de Es-
tudios del Desarrollo, Raúl Delgado Wise, el rector de la Máxima 
Casa de Estudios del estado destacó que “hablar de austeridad 
está presente, así como hablar de transparencia y rendición de 
cuentas; es parte de lo que le piden y solicitan a las universidades 
y de nuestra parte no hay problema”.

   Por su parte el director de la Unidad Académica de Estudios del 
Desarrollo de la UAZ, Raúl Delgado Wise, informó al consejo de 
Unidad sobre las actividades realizadas durante el segundo año de 

labores académicas y administrativas, período en el que el docto-
rado de la Unidad refrendó su nivel como postgrado de compe-
tencia internacional dentro del Programa Nacional de Posgrados 
de Calidad (PNPC) del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt).

   Hoy el doctorado en Estudios de Desarrollo, mencionó Delga-
do Wise, forma parte del grupo de 13 programas que ostentan la 
distinción de posgrados de competencia internacional en México, 
dijo el director de la Unidad Académica de Estudios del Desarrollo.

   Agregó que “es necesario resaltar que diez de esos posgrados 
tienen sede en las grandes metrópolis del país o forman parte del 
sistema de centros SEP-Conacyt, lo que les asegura un influjo de 
recursos diferenciados respecto al programa doctoral de la UAED. 
A pesar de tal circunstancia, el trabajo académico logró compen-
sarlas brechas del mérito científico existente entre universidades y 
centros de investigación federales y universidades estales”.

Estamos en un momento histórico para 
transformarnos, afirma el rector Antonio Guzmán

Reitera el rector discutir el rumbo que debe seguir la Universidad
Invita a discutir a Reforma en un clima de civilidad y respeto
Rinde Raúl Delgado Wise su Segundo Informe de labores en la UA de Estudios del Desarrollo
Evento realizado el 10 de diciembre.



Otorga SEP 92.18% a matrícula UAZ 
inscrita en programas de calidad

Felicitó el Subsecretario, Rodolfo Tuirán, al rector Antonio Guzmán por su liderazgo
La comunidad académica recibe congratulaciones por el significativo logro educativo

La rectoría de la Universidad Autónoma de Zacatecas recibió 
el día 11 de diciembre, el reconocimiento por parte de la Se-
cretaría de Educación Pública (SEP), por presentar el 92.18% 

de la matrícula evaluable inscrita en programas de calidad durante 
el mes de noviembre del presente año, en el marco del Plan Nacio-
nal de Desarrollo 2013-2018, consistente en lograr un México con 
Educación de Calidad.

   En dicho período el sub secretario Rodolfo Tuirán felicitó al rector 
de la UAZ, Antonio Guzmán Fernández, por su liderazgo y a la co-
munidad académica “por este muy significativo logro educativo”.

   En el oficio marcado con el número 500/2018 fechado en 
la Ciudad de México, se estableció que “Estamos conscientes 

de que el esfuerzo para mantener los estándares de calidad, 
así como la firme decisión de participar en procesos de eva-
luación y acreditación de la calidad de los programas, es una 
labor a la que las instituciones de educación superior deben 
entregarse día a día, por lo que, además de hacerle patente 
mi reconocimiento, le felicito por su liderazgo y felicito a su 
comunidad académica por este muy significativo logro edu-
cativo”.

   Cabe mencionar que la Universidad Autónoma de Zacatecas 
obtuvo un porcentaje importante en el mes de noviembre, que la 
coloca en los primeros lugares de evaluación de sus programas de 
calidad, muy por arriba de otras instituciones de educación supe-
rior del país.


